

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Correo de ayer.

LA CAMPAÑA EN EL CENTRO.

La division Salamanca.

Anunciamos que nuestro activo corresponsal señor Peris Mencheta, que tan bien ha sabido narrar las operaciones del general en jefe sobre Cantavieja, habia marchado á Chelva, donde se preparaba el ataque á la última fortaleza del carlismo valenciano. No es indiscreto ya decir que el general Salamanca se propone la toma del Collado, última guarida de las facciones del Centro. Esto indujo al Sr. Peris á marchar con aquel jefe, tan cortés como bizarro, y de su viaje hasta Chelva nos habla en la siguiente carta:

«Chelva 15 de julio de 1875 (á las 8 de la noche).
Sr. Director de «Las Provincias.»

Mi querido director: Como dije á V. al despedirnos ayer, esta mañana á las cuatro salía de esa ciudad con el activo general Salamanca, su jefe de estado mayor D. Juan Alvarez Arenas y su ayudante señor Lopez Funes, escotándonos catorce lanceros. Tambien ha venido con nosotros el señor conde de Villamar, persona bien conocida en Valencia. ¡Quién habia de creer hace dos meses que á mediados de julio podria el general de division recorrer sin peligro, con solo algunos lanceros, la estensa línea desde Valencia á Chelva! Estos son, señor director, los efectos de un plan de ocupacion del país, perfectamente meditado y llevado á cabo con sin igual actividad, pues aun cuando en el dia está deshecho el carlismo, lo mismo sucediera en esta línea si las derrotas de Monlló, Mirabel y Cantavieja, pues el general Salamanca no ha avanzado un paso sin la seguridad de que dominaba perfectamente el terreno que tenia á retaguardia.

Dejando á un lado estas reflexiones, diré á V. que á las ocho de la mañana hemos entrado en Liria, donde solo nos detuvimos para tomar un bocado, y á la una de la tarde llegamos, sin descansar un minuto, á Losa del Obispo. En este pueblo almorzamos en la farmacia, donde ordinariamente se aloja el general, y una hora despues continuábamos nuestra penosa marcha por estas ásperas sierras, no sin haber sido útil al país nuestra corta permanencia en Losa, pues apenas se supo que se hallaba en el pueblo el general, se le presentaron en demanda de indulto varios carlistas que andaban escondidos. Los indultados son hijos de Villar, y pertenecieron á la faccion de Adelantado.

A la salida de Losa se ha construido «en dos dias» — ¡parece increíble! — una torre telegráfica que comunica con las del Cañar, Domeño y pico de Chelva. Esta construccion, que por la rapidez con que se ha realizado, parece hecha por arte de encantamiento, ha sido dirigida por el capitán de la reserva de Granada don Enrique Rodriguez Monturana.

En el barranco de la Salada, célebre en esta y la pasada guerra, hemos dado alcance al convoy que salió ayer de esa ciudad para Chelva. Tres compañías de infantería de Granada y 52 caballos del regimiento del Príncipe custodiaban cuatro cañones Krupp, otros cuatro Plasencia, dos de á ocho y otro más pequeño; estos últimos, procedentes de Liria, y todos con sus correspondientes atalajes y municiones. Además marchaban trece carros y cua-

renta acémilas con raciones de etapa para las tropas. La caballería ha perdido en su marcha por estas montañas un caballo, que estaba enfermo.

Desde el barranco de la Salada empieza una serie de cordilleras y ásperas barrancadas, que ofrecen al viajero un precioso conjunto, formando en su centro un valle sumamente frondoso y rico.

A las cuatro de la tarde pisábamos las calles de Domeño, poblacion de unos doscientos vecinos, enclavada en la «Costera de la Solana,» roca elevadísima de esta region. Dichas calles son angostas y sucias, en pendiente muchas de ellas, y la edificación estremadamente pobre. Sus vecinos no deben ser muy partidarios de la causa liberal, á juzgar por el disgusto que manifestaban al ver entrar la artillería, y por algunas mal contenidas frases que escaparon de sus labios. Quizás haya algun hijo de Domeño guarneciendo el Collado, y el presentimiento de la triste suerte que aguarda á los que con tenacidad digna de mejor causa siguen defendiendo la bandera del absolutismo en aquella escarpada roca, sea el motivo del recibimiento poco simpático que se hizo al convoy.

En Domeño existe una torre fortificada, que guarnecen 80 voluntarios.

A tres cuartos de hora de ella y en la misma ladera de las ásperas sierras, aparece el pueblecillo de Calles, en medio de una hermosa vega, que baña el rio Tuéjar ó Chelva.

Siguiendo siempre nuestra larga jornada sin detenernos en punto alguno, llegamos á las seis y cuarto de la tarde á esta villa, adelantándonos un poco al convoy, que entró un cuarto de hora más tarde. Catorce horas de marcha por áspero camino y una noche en vela, me tienen fatigadísimo; pero como á las once de la noche debo salir de Chelva con la vanguardia en direccion al Collado, no he querido perder momento para corresponder á la buena acogida que ha dado el público á mis pobres cartas.

Así que he llegado y tomado posesion de mi alojamiento, que si no es muy bueno, la patrona, que debe ser muy carlista, me lo ha dado poniéndome una cara de mil diablos; he salido á visitar el hospital, que en breves dias se ha establecido en el recinto de la plaza, merced á las terminantes órdenes del «Hombre de hierro,» como llaman aquí algunos gefes y oficiales al bravo general Salamanca por su incansable actividad, y al acierto con que ha sabido interpretarlas al capitán de ingenieros señor Arrenal.

En dicho establecimiento, situado en un caserón que servia á los carlistas de depósito y de prevención, conocido con el nombre del «Clavel,» se han habilitado varias dependencias, en las cuales existen unas ochenta camas completas. La direccion del mismo corte á cargo del inteligente jefe de Sanidad de la division, don Juan Bustelo, y existe el personal correspondiente á un establecimiento de su índole.

De dicho punto, ya casi anocheado, he pasado á ver las fortificaciones del recinto. He aquí un ligero resumen de las mismas.

Sobre el «pico de Chelva ó del Remedio» se ha construido un fuerte, que sirve á la vez de telégrafo óptico, y que ofrece una posicion inespugnable en caso de un ataque, pudiéndose desde él dominar la plaza. En esta se ha comenzado por fortificar un

pequeño recinto desde la casa de Clavel, ahora hospital del ejército, hasta la iglesia, sólido edificio que constituye el principal reducto, habiéndose abierto en ella fuegos cruzados.

Con las obras hechas queda cerrada la plaza Mayor, á la que de reciente se ha dado el nombre de Alfonso XII, tapiándose y aspillérandose todas las avenidas y colocando puertas tambien aspillérandas, con tambores salientes en las calles de Santa María y los Naranjos. Del mismo modo han quedado tapiadas todas las puertas de las casas que han salido al exterior del recinto, abriéndose comunicacion entre ellas, para hacer más fácil la defensa. Estas obras están casi terminadas y muy pronto se comenzarán las del recinto exterior de la plaza.

En esta se encuentra la brigada Sequera, cuyo jefe se ha ganado las simpatías del elemento liberal. En estos momentos la plaza de Alfonso XII se encuentra llena de cañones y sus atalajes, pero pronto quedará vacía, pues no tardaremos muchas horas en marchar.

¡Quiera Dios que no se derrame más sangre de hermanos, y que pueda pronto muy pronto, empezar mi crónica con el santo grito de «¡Viva España!» como preludio de la narracion del rendimiento de la última fortaleza del absolutismo en el distrito del Centro!—F. Peris Mencheta.

Abro esta carta, para anunciarle que á las nueve de la noche se recibe el aviso de que la guarnicion del Collado hizo ayer una salida secuestrando varias personas de Alpuente y Titaguas, entre las que hay algunos jóvenes, por las que piden un fuerte rescate.—P. M.»

Esta última noticia de nuestro corresponsal se halla confirmada por otros conductos. Parece que unos veinte hombres sorprendieron á los vecinos de Titaguas, exigiéndoles cuatro mil reales, que debian aprontar en el plazo perentorio de un cuarto de hora, y no habiendo podido reunir aquella suma, se llevaron los carlistas algunas mujeres, que encerraron en el Collado.

Disolucion del carlismo.

Satisfactorias son las noticias que séguimos recibiendo de las más importantes poblaciones del Centro. En todas partes ha cambiado completamente la decoración, que entristecía hace un mes las provincias valencianas.

En Castellon las continuas salidas que hace el activo brigadier Velasco, en su incansable afán de dejar libres de carlistas los pueblos de la cercana provincia, están dando los mejores resultados, y en cuantas poblaciones se presenta, son muchos los que se presentan á indulto. Las columnas del ejército se dan la mano en sus continuos movimientos, y así en Alcalá de Chisvert, pueblo eminentemente carlista, adonde llegó el viénes el brigadier Velasco, habia entrado pocos momentos antes otra columna, salida de Vinaroz, á cuyo jefe se presentaron á indulto muchos facciosos.

La columna que el miércoles entró en Albocácer, se fraccionó en aquel pueblo destacando quinientos hombres, que el mismo dia salieron hácia Benasal y Villafranca, á recoger los dispersos de la faccion, que andan escondidos por aquellos montes.

El viénes último se presentaron á indulto en Castellon cuarenta y nueve carlistas, entre los cuales estaba el titulado comandante «Cherelo,» que en el principio de la insurreccion figuró como ca-

becilla, y últimamente desempeñaba la comandancia de armas de Sierra Engancerán. También se presentó á indulto un tal «Campánario,» titulado capitán, y que era el comandante de armas de Benlloch.

Consecuencia también de la disolución del carlismo es el crecido número de mozos que se presentan para ingresar en caja. Anteayer ingresaron en la de Castellón treinta y cuatro quintos.

En Segorbe siguen también las presentaciones, aun cuando los amigos de la causa vencida han querido explotar una pequeña agitación que hubo en aquella ciudad el día que se acogió á indulto el cabecilla Merino, para hacer creer á los desbandados carlistas que corren riesgo al presentarse á las autoridades. Esto es completamente falso. Ni Merino, contra el que hay justa animadversión por su conducta, ni otro alguno de los que le acompañaban, corrió peligro al presentarse, y de la seguridad con que pueden hacerlo en Segorbe los carlistas es prueba evidente lo ocurrido el jueves, en cuyo día el titulado coronel don Miguel Vidal, con un hijo suyo y otro joven oficial carlista, estuvieron paseando por aquella ciudad sin que nadie les molestara. Imparciales siempre, debemos añadir que, según nos escriben, la conducta del señor Vidal, muy distinta de la de otros gefes, le ha conquistado simpatías entre los mismos liberales.

Desde las últimas presentaciones de que hemos dado cuenta, lo han hecho en Segorbe 20 carlistas, entre ellos un coronel, dos tenientes, dos alféreces y un sargento.

Aquella comarca ha quedado completamente libre de carlistas armados, pero según las cartas que recibimos, inspira alguna inquietud la fortaleza del Collado, pues hace algunos días, un grupo de facciosos salidos de aquel fuerte recorrió varios pueblecitos inmediatos á la carretera de Aragón, que no estará completamente segura mientras no desaparezca aquel nido carlista.

Una noticia recibimos de Teruel, que no sabemos si se confirmará plenamente. Dice una carta, que el cabecilla Franco, gefe del 6.º batallón carlista, que digimos ya se había disuelto en Mora de Rubielos, presentándose á indulto casi todos sus oficiales, ha sido asesinado el miércoles en una masía del pueblo de Arcos, por cinco de sus soldados que le seguían para robarle.

Por la parte Norte de la provincia de Castellón son también muchas las presentaciones. A Vinaroz llegaron el 14 nueve carlistas con armas, y lo mismo en aquella villa que en las de San Mateo, Uldecona, Alcalá, Cáliz, Morella y demás pueblos no cesan de indultarse dispersos.

Terminaremos con una noticia que deseamos ver también confirmada. Parece cierto que se ha presentado en Tortosa el cabecilla Vallés, y esto no deja de ser importante, si se tiene en cuenta que ha sido uno de los gefes del carlismo más audaces más tercios y de mayor prestigio entre su gente. Pocas veces quiso mandar más de mil ó dos mil hombres, y con ellos, recogidos en su casi totalidad en los pueblos de la ribera del Ebro, hizo atrevidas correrías y logró penetrar en la importante plaza de Vinaroz, de la que los facciosos sacaron no pocos recursos. Hacia ya bastante tiempo que andaba oculto por la comarca que fué teatro de su audacia, y varias veces se había anunciado su probable presentación. Por fin, y según nos escribe nuestro corresponsal de Vinaroz, esta tuvo lugar el miércoles á las cuatro y media de la mañana, en la ciudad de Tortosa. Le acompañaban sus hijos. El mismo día por la noche se presentó también un hermano que tiene capellan, seguido de 29 hombres más.

No debe extrañarse que nos regocije esta noticia,

pues ella prueba más que nada cuán grande es el abatimiento de los que se mostraron más decididos defensores de la causa carlista.

MADRID 16 DE JULIO.

La polémica que mantienen estos días los periódicos ministeriales de procedencia moderada y de procedencia unionista, demuestra con toda claridad que será muy difícil llegar á un acomodamiento franco y leal en la cuestión religiosa, aun prescindiendo de los moderados y de los unionistas que no transigen con la tolerancia de cultos.

«El Tiempo,» órgano de los moderados más templados, declara anoche de un modo terminante que sus amigos no pasan más allá de la tolerancia restringida, que en ningún caso puede llegar á ser ni confundirse con la libertad religiosa.

El artículo constitucional relativo á esta base es, sin embargo, bastante explícito en el sentido de la libertad, y no solo ha sido aprobado por los ministros moderados, sino también por los amigos de «El Tiempo.»

En mi concepto se transigirá este asunto buscando una fórmula que lo mismo sirva para la libertad que para la tolerancia religiosa, y cuando de este asunto se trate en las futuras Cortes, cada cual defenderá sus opiniones con mayor franqueza de la que pueden usar en vísperas de unas elecciones generales los partidarios de la tolerancia religiosa.

Lo que se sabe acerca de la conspiración para que los carlistas se apoderasen de la plaza de Cartagena, no demuestra que este proyecto se fraguase con probabilidades de éxito. Dícese que algunos carlistas de Murcia habían ofrecido veinte mil duros por la entrega de los castillos de Cartagena, y que en este sentido ha sorprendido al gobernador de Murcia algunos documentos. Debe advertirse que los carlistas de Murcia y de Cartagena son pocos en número, y más bien de los llamados ojalateros que gente de acción. Puede muy bien haberseles ocurrido dar veinte mil duros por la entrega de los castillos, pero no se á quien los habían de entregar, no habiendo por aquellas inmediaciones ninguna facción.

Lo que se ha dicho respecto á combinación de los carlistas con los cantonales merece escaso crédito, pues los cantonales que quedan en la provincia de Murcia andarán seguramente bastante escondidos para que ni las autoridades, ni los habitantes pacíficos de aquella provincia, á quienes tienen bastante escarmentados, puedan verlos fácilmente.

El gefe de la guarnición de Cartagena tiene antecedentes muy liberales, y si en los primeros momentos se guarnecieron los castillos con tropas de Marina, no fué por desconfianza que se tuviera en las del ejército, sino porque el gobernador militar, recientemente nombrado, apenas había tiempo para conocer á los gefes y oficiales.

Como además resulta, según dicen los mismos periódicos ministeriales, que no se ha hecho ninguna prision en Cartagena, y como los individuos del comité carlista de Murcia se han apresurado á reconocer á D. Alfonso, insisto en creer que á este asunto se han dado más proporciones que las que en realidad tiene.

No debe extrañarse que en algunos días no se tengan prontas y detalladas noticias de las operaciones militares de las fuerzas de Dorregaray y las que manda el general Martínez Campos en el Norte de Cataluña, pues las comunicaciones con aquella parte son difíciles; pero todo indica que en la Seo de Urgel y en sus inmediaciones va á darse el golpe decisivo á las facciones que han huido del Centro.

Siguen recibiéndose noticias de muchas presentaciones.—P.

Se elogia la conducta del ministro de la Gobernación por su actividad y acierto en las medidas dictadas contra los carlistas.

La «Gaceta» publica este oscuro párrafo:

«Se comenta hace días la inteligencia en que se supone el partido sagastino con importantes personas que viven lejos de Madrid, asegurándose tener conexión con este asunto ciertos viajes de personas conocidas.

Nosotros creemos que si hay fundamentos para tales rumores, han sido por lo menos mal interpretados.»

El corresponsal del «Times» en París dice que el 11 del corriente el marqués de Molins, embajador de España, tuvo entrevistas, primero con el mariscal Mac-Mahon y luego con Mr. Buffet, encargado del ministerio de Negocios extranjeros durante la ausencia del duque Decazes. En ambas conferencias insistió el marqués de Molins en que el gobierno francés debía redoblar sus precauciones en los puntos de la frontera por donde se suponía que Dorregaray podía pasar para penetrar en Navarra. El embajador español pidió además que á todos los soldados carlistas que siguiesen á Dorregaray se les hiciese volver á España, ó fuesen internados en Francia. Ya se recordará que en otra ocasión Dorregaray salió de Navarra para Bayona y volvió á entrar en España por la vía de Perpignan. Podría suceder que su actual movimiento fuese el mismo, aunque en sentido inverso.

El ex-infante D. Juan permanece en París, autorizado por el gobierno francés, á quien ha dado su palabra de honor de salir de Francia en cuanto termine ciertos negocios de interés que tiene pendientes con la casa Bamberger.

Dice «La Epoca:»

«No es verdad que el voto particular del señor marqués de Corvera se refiera á todo el proyecto de Constitución; pues se ciñe exclusivamente al artículo de la cuestión religiosa.»

Hay quien asegura que se debe al señor don Luis Pidal la redacción del voto particular sobre la cuestión religiosa, presentado por el señor marqués de Corvera.

El nombramiento del señor Barca para la subsecretaría del ministerio de la Gobernación, era ayer elogiado en algunos círculos políticos, como una prueba de las tendencias liberales y conciliadoras del señor Romero Robledo, aparte de las condiciones especiales que reúne el nuevo subsecretario.

A 1,913 asciende con toda exactitud el número de personas comprendidas en las órdenes de destierro de carlistas, firmadas hoy en Gobernación, á las cuales hay que añadir otras 600 desterradas antes.

Dice «La Correspondencia de España:»

«La sesión que esta noche ha de celebrar la comisión de los notables promete ser, en opinión de algunas personas, quizá la más importante de todas las celebradas hasta hoy, porque en ella han de aclararse las tendencias definitivas de los que aceptan el proyecto de los ocho y se colocan al lado del gobierno y de la legalidad común, y la actitud de los que habiéndose declarado intransigentes en la cuestión religiosa, no transigen tampoco con la legalidad común y piden la Constitución del 45, como sucede al señor marqués de Corvera; y por fin, se

sabrá á qué lado se inclinan los que, como los señores Casanueva, Carramolino, condes de Torrealnáz y de Tejada, solo se muestran intransigentes en la cuestión religiosa. A pesar de todo, aun hay muy fundadas esperanzas de que la gran mayoría admita el dictámen de los ocho y rechace el voto particular del señor Corvera.»

Anoche recibió cada uno de los señores que componen la comisión general de Constitución un ejemplar impreso del ante-proyecto aprobado por los notables, al que acompaña el voto particular del señor marqués de Corvera.

La impresión de dichos documentos se ha hecho á medio márgen, con objeto de que los individuos de la comisión puedan anotar á la izquierda de cada uno de los artículos las observaciones que tengan por conveniente.

VALENCIA 18 DE JULIO.

De Cantavieja, la Iglesuela, Morella y otros puntos del Alto Maestrazgo, por donde ha pasado el general Jovellar, nos escriben haciéndonos grandes elogios de la prudencia y discreción de este distinguido militar, que en su conducta con los pueblos se capta las mayores simpatías por su carácter conciliador. El señor Jovellar, según nos escriben, ha tenido la rara habilidad de que lo miren con respeto y aprecio los mismos carlistas, sin que por esto deje de ser el general predilecto de los liberales.

También leemos lo siguiente en una carta de Alcañiz, escrita con fecha 10, por uno de los corresponsales en el cuartel general:

«No comprendo cómo el general en jefe, tan delicado de salud como está, puede soportar esta vida desesperada, en que ni se come ni se descansa. Lo cierto es que él dá el ejemplo, y no todas las jornadas, aun en las más ásperas montañas, las hace á caballo, sino que gran parte de ellas se le ve pié á tierra. La de hoy ha sido terrible, se han asfixiado algunos soldados, costando gran trabajo devolverles la vida, y empiezan á despuntar las intermitentes y reumatismos, efecto de los días tan crueles del sitio de Cantavieja.»

El miércoles, según nos dice nuestro corresponsal de Vinaroz, llegaron á dicha plaza cuatro compañías de los provinciales de Castellón, los cuales se embarcaron al día siguiente para Barcelona.

Anteayer se presentó á indulto en Liria un carlista que había conseguido escapar del Collado, no sin dejar de recibir en su huida algunos disparos de sus compañeros, que le ocasionaron la pérdida de un dedo de la mano.

Han sido destinados á formar parte de la guarnición de Cantavieja, cuarenta individuos de la compañía de voluntarios movilizados de Morella, mandados por el alférez de la misma don Ramón Figols.

Viena 15.—Hoy se ha celebrado en Ischi la entrevista entre los emperadores de Austria y Alemania.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES.

Madrid 17.

La Gaceta publica un decreto disponiendo que los prisioneros carlistas procedentes del ejército no sean canjeados si se han pasado con armas.

Las familias presas han sido desterradas á los parages ocupados por el enemigo.

La Gaceta publica un decreto concediendo el Regium exequatur á varios consules extranjeros.

El parte detallado de la acción de Monleó frente Cantavieja.

El general Quesada ha llegado á Peñacerrada desalojando un batallón carlista.

Ayer oíase fuego de cañón entre Sanguesa y Lumbier.

El brigadier Goffin salió de Jaca para operar en combinación con el brigadier Otal. A las tres empezó el combate continuando á las seis un nutrido fuego de artillería.

Las brigadas Nicolau y Tejada sostuvieron ayer un combate con el enemigo hácia Tremp. Faltan detalles.

El general Weyler llegó el día 14 á Aren. Las facciones del Centro, dirigiéndose por Pont de Suert á Velilla. Créese que pasarán á la Seo de Urgel.

El brigadier Delatre ha llegado á Biescas, dejando limpio de facciones el territorio comprendido entre los ríos Cinca y Gallego, asegurando pasan de 600 los carlistas internados en Francia. Durante su marcha ha hecho 50 prisioneros, presentándosele además 43.

El jefe señor Borrero participa desde Iglesuela haberse apoderado de la llamada imprenta real de Vistabella. Se le presentaron un oficial y 25 carlistas.

Madrid 18.

La Gaceta publica detalles del encuentro de la brigada Otal con los carlistas en Lumbier. La acción ha sufrido grandes bajas.

Las tropas se han apoderado del pueblo de Riva en el Norte ocasionando muchas pérdidas al enemigo.

Se ha disuelto una partida de 200 carlistas que vagaba por las inmediaciones de Mirambel y Cantavieja.

Las tropas se disponen á tomar el Collado.

Las pequeñas facciones del Maestrazgo son perseguidas activamente.

Continúa la presentación de muchos carlistas, confirmando oficialmente la del cabecilla Valles y dos de sus hijos.

El periódico oficial publica un decreto nombrando al señor Elda Hevas gobernador civil de Navarra.

Varias recompensas militares.

Prorrogando á fin de año el plazo de retracto de las fincas adjudicadas para el pago de la contribución de inmuebles.

Concediendo el título de excelencia al ayuntamiento de Toledo.

Aprobando el reglamento para la Junta de Aranceles de Aduanas y la comisión de valoraciones de Puerto-Rico.

Mandando separar y borrar del escalafón del profesorado á los catedráticos Giner, Ríos, Azcarran y Salmeron.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 20.—1:45 t.

Mahon 20.—4:56 t.

El general Martínez Campos ha batido á los carlistas derrotándolos habiéndose visto obligados unos 2000 á refugiarse hacia la frontera.

Se ha rendido Alpuente. (1)

(1) Villa de 530 vecinos situada en la provincia de Valencia á 3 leguas de Chelva y 13 de la capital.

Crónica Local.

Tenemos la satisfacción de hacer público que ha sido satisfecho por el Gobierno el importe de las expropiaciones del término de Mercadal, correspondientes al trozo subastado de la nueva carretera de Mahon á Ciudadela. En su consecuencia los propietarios de los terrenos expropiados no tardarán en recibir las cantidades á que ascienden las expropiaciones respectivas, siendo probable que las obras de esplanación empiecen el mes de agosto próximo.

Enterada por el «Bien Público» la señora profesora de instrucción primaria del pueblo de San Luis, del llamamiento hecho por la sociedad de la Cruz Roja á la caridad del pueblo menorquín para que se faciliten trapos, hilas y vendajes, con destino á los heridos de la guerra; ha invitado á las niñas de su escuela á que hagan hilas y en las horas de recreo se ocupan en esta obra de caridad, proporcionando la maestra los trapos que ha podido reunir. En su día daremos cuenta del donativo de las niñas y entretanto hacemos público el hecho, porque honra tanto á la citada profesora, como á sus tiernas discípulas.

Un nuevo trabajo de nuestro paisano don Juan J. Rodríguez y Femenías, que acaba de ver la luz en el tomo IV de los *Anales de la Sociedad Española de Historia natural* que se publican en Madrid y en un folleto aparte, ha venido á enriquecer los estudios que sobre la flora menorquina lleva á cabo el referido señor Rodríguez. Nos referimos al *Catálogo de los musgos de las Baleares*, en el cual no solo aparecen estudiados y clasificados los encontrados en Menorca, sino también los de Mallorca.

El señor Rodríguez es bien conocido de los botánicos españoles y extranjeros por su *Catálogo de las plantas fanerógamas* de Menorca, por el *Suplemento* al mismo *Catálogo*, y por el de las plantas de adorno que se cultivan en los jardines de esta isla y su última obra acrecienta su bien sentada reputación en el citado ramo de la Historia natural.

Con la modestia inherente al que conoce las dificultades de la ciencia, confiesa el señor Rodríguez en el folleto de que nos ocupamos que debe gran número de datos al doctor Hegelmaier, profesor de la Universidad de Tubinga, que, en unión de otro eminente botánico don Mauricio Willkomm, visitó esta isla y la de Mallorca en 1873. Esto no quita mérito alguno á la obra del señor Rodríguez, al que felicitamos por su trabajo, deseando que continúe estudiando la flora menorquina y publicando el resultado de sus estudios.

Le han asegurado á un colega que por la dirección del Tesoro público se han transmitido las órdenes necesarias para la devolución de las sumas que tenían ingresadas algunos interesados para eximirse del servicio militar, y cuya redención ha resultado posteriormente ser innecesaria.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado en Madrid el día 13 de este mes, ha salido premiado con 600 pesetas el billete número 11401 expendido en esta ciudad.

Parece que el nuevo Subgobernador de Menorca don Toribio Ruiz de la Escalera ha dimitido de su cargo.

El lunes llegó á Palma á bordo del vapor-correo *Union* don Vicente Rico gobernador civil de estas islas.

Segun vemos en el «Imparcial» del día quince ha sido declarado cesante nuestro amigo y paisano don Pedro Baselini y Seguí, secretario del Lazareto de este puerto, y nombrado en su lugar á don Antonio Miralles Suris.

Sentimos la cesantía del señor Baselini pero esperamos será repuesto como hemos visto hasta ahora con los demás empleados que habian sido declarados cesantes.

*
**

Una disposicion, que interesa á muchas familias publica la «Gaceta.» Terminado el último plazo que se dió para la redencion del servicio de las anteriores quintas, eran muchos los que aun deseaban utilizar aquel beneficio. Ahora podrán hacerlo, mediante dicha disposicion, que comprende los siguientes estremos.

1.º Para la redencion del servicio militar se concede un nuevo plazo de dos meses, contados desde la publicacion de la presente resolucion.

2.º Los mozos que a su debido tiempo ingresaron en caja, ó que se acogieron al indulto otorgado en decreto de 13 de diciembre de 1874 y en real órden de 21 de febrero último, podrán redimir su suerte dentro del indicado plazo por el precio de 1,250 pesetas si proceden de la reserva decretada en 18 de julio de 1874, ó por el de 2,000 pesetas si corresponden á cualesquiera otros llamamientos.

3.º Los que no se hallen comprendidos en la disposicion anterior y se hayan presentado ó se presenten voluntariamente á las autoridades, podrán disfrutar el mismo beneficio, entregando 2,000 pesetas en el primer caso y 2,500 en el segundo, ademas de la indemnizacion prevenida en el artículo 116 de la ley de reemplazos.

4.º La entrega del precio de la redencion se verificará en el Banco de España ó en las sucursales ó comisiones del mismo en las provincias, segun previene la disposicion 11 de la real órden circular de 9 de marzo último, y la carta de pago correspondiente se presentará, con arreglo al art.º 151 de la ley de reemplazos, á la comision provincial respectiva, que cuidará el exacto cumplimiento de las anteriores disposiciones.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MENORCA.

El Excmo. señor Capitan General de estas islas en telégrama de hoy que acabo de recibir me comunica lo siguiente:

El Ministro de la Guerra en telégrama de hoy me dice:

El Fuerte del Collado con toda su guarnicion se ha rendido á discrecion á las fuerzas del general Salamanca quedando prisioneros 11 gefes, el gobernador civil, 300 individuos entre oficiales y tropa, mucho material cogido y entre él dos cañones.

Los carlistas se han retirado de frente de Puigcerdá, la guarnicion ha hecho de perseguirlos. Los cuatro cañones con que pretendieron el sitio, dos se les han inutilizado y uno Krup desmontado. En la guarnicion, voluntarios y milicia ha habido gran entusiasmo. Los franceses admiraron los

certeros disparos de nuestra artillería. Los carlistas se retiraron en dos direcciones efecto de persecucion. Se han cogido dos morteros y doce carros de municiones, asegurándose que han entrado en Francia dos mil facciosos que pretendian invadir llano de Barcelona tomándoles el pueblo de Sellent despues de un brillante combate.

Lo que hago público para conocimiento de los leales habitantes de esta Isla.

Mahon 20 de Julio de 1875.

El General Gobernador,
Gabriel Moran.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Praxedes virgen y San Daniel.

CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de Belen en San Francisco.

En la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen hoy en la misa mayor predicará el Dr. Francisco Cardona Pbro. Al anochechar continua el devoto y solemne octavario.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 20.

Para Ibiza con habas y efectos javeque esp. San Juan pat. Vicente Noguera con 6 trips. y 6 ps.

Para Puerto Colom en lastre laud esp. Corcél pat. Salvador Covas con 5 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 4 horas, y 49 minutos de la mañana.
—Pónese á las 7 horas, y 23 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 9 horas, y 52 minutos de la noche.
—Pónese á las 8 horas, y 35 minutos de la mañana.

**PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES
EL BIEN PUBLICO.**

Madrid 19.—5'45 t.

Mahon 20.—8'5 m.

Dorregaray se dirigió á la ribera de la Seo de Urgel tomando despues el camino de Solsona.

Las partidas de Cataluña van muy desordenadas.

Verificanse numerosas presentaciones.

La Gaceta nada dice de carlistas.

3 p. Interior, 15'65.

Exterior, 18'00.

Bonos, 49'50.

Anuncios.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca etc. etc.

Hace saber á los individuos Juan Romá y Paulá

de Pascual, Pablo Lluch y Jover de José, Mateo Sintas y Comellas de Lorenzo y Antonio Pablo Prats de Pedro se presenten en esta oficina en hora hábil desde el día de mañana en adelante para enterarles de un asunto que les interesa.—Mahon 20 Julio de 1875.—J. Cardona y Netto.

Alcaldia de Mercadal.

CONTRIBUCIONES.

Terminado el repartimiento de la contribucion de inmuebles del año económico de 1875 á 1876 estará espuesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por espacio de seis dias, á contar desde la publicacion del presente anuncio, á fin de que los interesados puedan hacer las reclamaciones que tengan por convenientes; con la inteligencia que espirado dicho plazo no se admitirá ninguna.—Mercadal 19 Julio de 1875.—El Alcalde, Antonio Palliser.

Nodriza.

Se desea una para una criatura de 6 meses. Cad. del Carmen n.º 15.

En venta.

Lo está la casa de la calle de Anuncivay n.º 22, con puerta accesoria en la de San Fernando. Informará el notario D. Nicolás Orfila.

ZAPATOS PARA LA TORPA.

En la calle de Santa Eulalia núm. 15 existe un taller de zapatería. Se da trabajo y se paga á 5 rs. vellon el par dando el hilo. El oficial que desee de dicho trabajo puede dirigirse á dicho establecimiento.

PIANINO.

En la calle de la Infanta núm. 24 hay uno para alquilar á un precio módico.

CHOCOLATES

DE LA MUY ACREDITADA FABRICA
COMPAÑIA COLONIAL DE MADRID.

En la confitería «La Palma» calle de Hannover núm. 17. Se encontrará de todas clases, incluidas en ellas el premiado por su Santidad Pio IX y el atemperante propio para los convalecientes y recién paridas.

En el mismo establecimiento se encontrarán Gaseosas en polvo á 20 cénts. docena.

En el Cos de Gracia número 81 informarán de quien desea vender un mueblage completo, bastante decente y suficiente para un matrimonio.

BAÑOS DE MAR.

Quedan abiertas las casillas que existen en el anden de levante de este puerto.

Informarán calle de S. Jorge 20 y S. Alberto 13.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.